



Leopoldo Castedo

La muerte del destacado historiador Leopoldo Castedo, el lunes pasado, debe ser entendida como un signo necesario de reconocimiento de la fructífera unión de Chile y España, justamente en el momento en que se cuestiona esa relación al celebrarse el Día de la Hispanidad, tanto por las reivindicaciones mapuches como por el Caso Pinochet. A los 82 años de vida, en España, en el instante en que se disponía a regresar a nuestra patria, dejó de existir este brillante y notable español, quien se nacionalizó chileno, junto a su esposa y cinco hijos.

Millones de chilenos han estado en contacto con su obra, debido a que colaboró con el insigne historiador Francisco Antonio Encina, en la investigación y redacción de una monumental Historia de Chile. Como un signo de reconciliación con su pasado, Castedo fue capaz de laborar durante años junto a quien pensaba distinto en lo ideológico y político. Ese gesto lo retrata íntegro, ya que fue capaz de superar el shock de la Guerra Civil Española, de cuyos ecos huía a este continente. Gracias a las gestiones de Pablo Neruda, por entonces en España, se embarcó, junto a otro millar de refugiados, en el legendario buque Winnipeg, arribando a Chile en 1939. Sin rencores, pensando en el presente y el futuro, más que en ese pasado que padeció su patria desgarrada, se unió a Encina, dejando como herencia a su nueva patria, Chile, un excepcional testimonio de la historia nacional, que, pese a las nuevas interpretaciones e investigaciones,

seguirá siendo un texto ineludible de consulta por muchísimo tiempo más. No fue lo único que hizo en esta nueva tierra. Sus labor historiográfica derivó en investigaciones y publicaciones diversas, todas relacionadas con nuestro país -que también lo era de él-. Una de esas obras la estuvo presentando en España, poco antes de fallecer.

Así como siglos antes, habían llegado a este territorio españoles buscando el oro y la fama, Leopoldo Castedo llegó en un barco que trajo a ese millar de refugiados como savia nueva para nuestra nación. Tal como él, muchos se sumaron al movimiento socio-cultural chileno contribuyendo a su desarrollo.

Esta muerte, en el día previo a la conmemoración conflictiva de nuestra relación con la Madre Patria, debe invitar a reflexionar que el pasado es difícil borrarlo, sino más bien hay que tomarlo en lo que significa, para construir, a partir de él, algo mejor. Probablemente, sus funerales serán multitudinarios.

Será un último reconocimiento a un español que se nacionalizó chileno y quién, antes de morir, optó, prefiriendo ser sepultado en la tierra de su segunda Patria, que, por esta última decisión, pasó a ser la más importante. Leopoldo Castedo, entonces, convoca a todos los chilenos a analizar, con perspectiva desapasionada, lo que ha significado el establecimiento de este contacto de tantos siglos, que debe ser asumido en plenitud, con sus brillos y opacidades.

Leopoldo Castedo [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Leopoldo Castedo [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile